

Genève

Le Courrier  
1211 Genève 8  
022/ 809 55 66  
www.lecourrier.ch

Genre de média: Médias imprimés  
Type de média: Presse journ./hebd.  
Tirage: 7'510  
Parution: 6x/semaine



N° de thème: 844.003  
N° d'abonnement: 844003  
Page: 9  
Surface: 75'376 mm²



Située à 195 km à l'est de l'actuelle Ankara, la capitale hittite Hattousa était entourée d'une imposante muraille de 6,5 km de long, dont un segment a été reconstruit (au centre). L'une de ses portes était ornée de sphinx. À gauche, un bas-relief de l'époque néo-hittite montrant un char de guerre (IX<sup>e</sup> s. av. J.-C.). Et à droite la statue colossale du roi Tarhunza (3,20 m) au style néo-hittite d'inspiration assyrienne (VIII<sup>e</sup> s. av. J.-C.).

## Sur les traces de la civilisation hittite

**TURQUIE** • *Peuple grandiose mais longtemps oublié, les Hittites rivalisaient avec les Egyptiens au II<sup>e</sup> millénaire avant notre ère. Malgré un siècle de fouilles, ces Indo-Européens n'ont pas révélé tous leurs secrets. Découverte.*

TEXTES ET PHOTOS  
PASCAL FLEURY



«Je suis un enfant du peuple hittite!», lance fièrement Atila Ahmet, croisé à la porte des Sphinx, sur les hauts de l'antique cité d'Hattousa. Le gardien émérite du site archéologique connaît bien «sa» capitale. Pendant des décennies, ce natif du village voisin a suivi de près les campagnes de fouilles menées par l'Institut archéologique allemand, et en particulier par feu l'archéologue Peter Neve, à qui la ville impériale doit d'être classée au Patrimoine mondial de l'Unesco depuis 1987.

À l'époque, se souvient le Turc de 55 ans, une centaine de personnes participaient aux fouilles pendant cinq mois par an. Aujourd'hui, les effectifs ont été réduits de moitié, mais l'équipe archéologique, dirigée par Andreas Schachner, continue de trouver des vestiges. Et en particulier des tablettes inscrites.

C'est que la capitale hittite fut le centre politique et religieux d'un immense empire entre 1750 et 1180 avant J.-C., couvrant l'essen-

tiel de la Turquie et de la Syrie, et rivalisant avec Thèbes et Babylone (les Hittites prendront même cette dernière en 1595 avant J.-C.). Depuis sa découverte en 1834 par l'architecte français Charles Félix Marie Texier, et le véritable démarrage des fouilles en 1906 par l'archéologue allemand Hugo Winckler, elle ne cesse de livrer de nouveaux trésors.

En un siècle, c'est une cité de 15 000 à 25 000 personnes qui a été mise au jour, avec les vestiges d'un rempart de 6,5 km de long, trois portes colossales, dont l'emblématique porte des Lions, un vaste palais royal, un «grand temple» où officiaient des centaines de prêtres, devins, scribes, musiciens et chanteurs, et une quarantaine d'autres sanctuaires.

Signe du génie architectural militaire hittite, une poterne voûtée à encorbellement permet encore, après plus de 3000 ans, de traverser la muraille par un tunnel de 71 mètres! «Enfants, nous allions y jouer et nous y réfugier quand nous gardions les moutons», se souvient Atila Ahmet.

Mais le trésor qui fascine le plus les archéologues est de nature scripturale: plus de 30 000 tablettes de terre cuite en caractères cunéiformes ont déjà été exhumées à Hattousa. Depuis que l'assyriologue tchèque Bedrich Hrozný a réussi à traduire le hittite en 1914, elles apportent des informations de «première main» sur les faits et gestes de ce peuple venu vraisemblablement du nord de la mer Noire. La langue hittite est le plus ancien idiome indo-européen attesté par des documents écrits.

Les Hittites utilisaient aussi une écriture hiéroglyphique, différente de celle des Egyptiens, qu'il est possible d'admirer au

Musée des civilisations anatoliennes, à Ankara, parmi de nombreux autres vestiges, dont de superbes bas-reliefs néo-hittites et des sculptures en bronze.

Les tablettes retrouvées ont trait à tous les secteurs de la société, des affaires royales aux chroniques de batailles (comme Kadesh, où les Hittites ont triomphé des Egyptiens en 1274 avant J.-C.), des contrats de mariages à la comptabilité des temples. On y apprend même que la veuve du

Genève

Le Courrier  
1211 Genève 8  
022/ 809 55 66  
www.lecourrier.ch

Genre de média: Médias imprimés  
Type de média: Presse journ./hebd.  
Tirage: 7'510  
Parution: 6x/semaine



N° de thème: 844.003  
N° d'abonnement: 844003  
Page: 9  
Surface: 75'376 mm²

pharaon Toutankhamon avait demandé à l'empereur hittite Suppiluliuma de lui accorder la main d'un de ses princes. Mais ce dernier a été tué pendant son voyage vers l'Egypte.

### Potentiel archéologique

Selon notre guide touristique Mehmet Ali Özen, spécialiste de l'Anatolie, la Turquie compterait quelque 3000 sites antiques, mais seulement un dixième d'entre eux seraient déjà fouillés, répertoriés

et mis en valeur. Des campagnes de fouilles, menées par exemple à Ortaköy ou à Sirkeli Höyük (avec l'Université de Berne), s'annoncent prometteuses. Mais des villes entières n'ont pas encore été retrouvées. Pas de doute, les archéologues et hittitologues patentés peuvent encore rêver de trésors! Les touristes, eux, se contenteront d'admirer... sans rien emporter! I

> Lire aussi: «Les Hittites, un empire évanoui», André Kaplun, Ed. Slatkine, 2014



«Je suis un enfant du peuple hittite!»

ATILA AHMET



L'emblématique porte des Lions de la grande muraille de la capitale impériale Hattoussa. Elle était autrefois bordée de deux tours.